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回答を進めていく中で、鎌倉市の取り組みで知らないものがありました。最近、鎌倉市

の公式ラインを追加し、鎌倉市の情報を見る機会が増えたと感じるので、ラインで情報

発信していただけると興味を持って知ることができると思います。また、ＨＰで公表す

るとのことですが、このアンケートの結果も見れるようにしたら面白いです。（既にや

られていたらすみません。よろしくお願いいたします。）

市民自治

市議会でどのようなことが決定されたかわかりやすく知りたい 市民自治

市民（若い世代）にももっと話を聞いて市政にはんえいさせて下さい。子ども、子育て

だけが若い世代のなやみではない。
市民自治

広報誌を熟読しないので、市の活動はあまり知らない事が多いです。興味のあるような

事柄しか目にとまらないです。市民活動の分野や、地域活動をもっと身近に感じられる

ようなアナウンスを工夫したらいいと思います。

市民自治

Jcom（TV）で市長の話が見られます。市政の動きがよくわかります。今後も続けてくだ

さい。
市民自治

身近な地域でどういう助け合いが要望されているのかがわからないのでそういうことが

見えるとよい。個人的には子ども食堂（大人でも外国の方でも）に関心があり老後を含

め関われるとよいと考えている。

市民自治

鎌倉市がどんな活動を行っているかまったくしらない。もっと情報発信してほしい。今

回のアンケートではじめてしった。
市民自治

行政ですべてできると思わないで民間ができることをやらせるべき。広報については

紙・HPにとどまらず市民の自発的な情報収得傾向に仕向ける方針。特に４０代以下を取

り込む活動を期待します。おもしろいと感じればわかいひとは動くし、自分のことと考

えます。行政は調整役を意識すればいいし日本全国や世界にむけての各種問題の解決・

有効な方策にむけて成功例となってほしい。

市民自治

市議会の報告を楽しく読んでいます。 市民自治

地区の老人会（百人～10人少々）の主催で年２回近くの史跡めぐりで参加しています。

いいつもお願いの方はそろそろ高年齢ですがよく頑張ってくれます。鎌倉は横浜に近い

し、藤沢市にも近く、狭い鎌倉ですがもう少し若者も頑張ってほしい。

最近住宅がたてられていますがバス通りが余裕があり学童通路に老人の交通整理も無理

になってきています。

市民自治

PTAの委員や役員をしていた時に通学路上の改善の提案や要望をかなえてくださり大変

助かりました。自分たちの視点が町づくりに活かされてとてもうれしかったです。個人

としての要望は出しづらいですが地域団体の一人として市政の方々と考えていかれる環

境を今後も大切にできる鎌倉市でいてください。

市民自治

地域の方々の交流や居場所作りとして公共施設（たとえばすこやかセンター等）で駄菓

子屋（カフェ等？）オープン。見守りボランティアの方々の集合場所（リタイヤした

方、高齢者の方々と子の交流）・子どもたちの居場所作り（ひきこもりの方の居場所支

援としてやっている所も）・長期休みは中学生ボランティア募集で交流？・地域の就労

施設の方との交流。運営（店番）は？保護者？等色々課題有りですが。

市民自治

鎌倉市のLINEを利用していますが、いろいろな情報を分かりやすく発信して下さるの

で、とても有難いと思っています。たまに、広報車が防災の情報を流しながら走って下

さる時があるのですが、家が道路から離れているので、何を放送しているのかが分かり

難く聞き逃してしまいます。その情報もLINEでも発信していただけたらと思います。

市民自治

もっと広くいろんな手段で市政の現状を両面（正の面・負の面）から広報してもらいた

い。市長からの良い面ばかりのアピールはうさん臭く感じるので。
市民自治

鎌倉市役所の動き(働き)がほとんど見えない。「今月はこのような取り組みを行い、結

果は△△…」という風に周知する努力が足りないため、職員さんのみが頑張って、市民

を置いてけぼり状態になっていると感じている。それだからか、先日の役所移転が否決

されたのも頷ける。

市民自治

もう少し身近に話し合える議員さんがほしいです（市政等相談） 市民自治

知らない市政が多い。広報行き届いていない。市役所移転は反対。大反対。深沢に仮庁

舎設営して、原所に新設してほしい。鎌倉の中心に市役所は有るべき。
市民自治 行財政運営

将来都市像をもっと告知して。私的にはヨーロッパの地方都市に見られる旧市街地新市

街地のすみ分けのような形がよい。深沢地区を東海道線駅によくあるような安っぽい町

づくりは反対。市役所移転反対。

市民自治 行財政運営

新しい市役所と新駅はいりません。広島にあるゴミ焼却場のような焼却場をつくってく

ださい。これからはゴミは税収入になります。
市民自治 行財政運営 生活環境
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※内容により、要約、個人が特定できる名称等については一部修正するなど編集を加えています。

分野

市民自治



１．市役所の方が考えた文章は優秀な人が真剣に考えるものですから難解なものが多い

です。できるだけ易しい文章になるようにお願いします。２.問21に関して、タバコのポ

イ捨てとゴミ出しルールを守らない人がどこの町内にも少数いてなくなりません。これ

は最早マナーの問題ではなく、チョイ悪をしたいのです。脳の快感につながるから止め

られないのです。残念ながら行政の努力では多分解決できないでしょう。脳科学方面か

らの探求を期待します（難しいかも）

市民自治 生活環境

観光に力を入れるのはよいことだが、まずは住民の生活を便利で豊かにしてください。

市民のボランティアも良いですが、その前に市職員が動いてください。高齢化がすすん

でいるので、市民運動会の手伝いなどは暗黙の了解でやらなければならず、苦痛。自治

体運営の行事など見直ししてください。やみくもに市民ボランティアに頼る企画とはか

かんべんです。子供の将来も大事ですが、高齢者への対応も充実させてください。風呂

無料券は外出できない高齢者には無駄。その分タクシー券などにしてください。

市民自治 健康福祉

現在地に住んで約４０年、高台の５０年前に開発された新開発地で当時４０代の人も８

０～８５才になり、住んでいる限りは自治会役員をしなくてはならないということで、

くじ引きで役を決めていますが防災部になり、その仕事はいざという時給水・消火・救

出・避難誘導と市の方から要請ありで、今８０才以上3分の１位で実際には出来ない。災

害の大小によりますが、トルコ地震をみましても一般人は被災者で公的の方々の仕事と

思いますが初動作業は出来ても実際の市の仕事をはっきり示してほしい。

市民自治 防災・安全

住んでいても色々アンケートで知らない事が多かったので、知るための情報がもっとほ

しいと思った。身近な問題として渋滞・地水（氾濫対策）にもっと力を入れてもらいた

いと思います。

市民自治 総合交通 下水道・河川

鎌倉駅の近くで背の高いビルが出来すぐに山の緑が目に入ってこなかったり山中のハイ

キングコースの整備をもう少ししていただけたらと思っていて、寂しく感じます。また

主要な道路以外も古くなってきていて不安を感じることがあります。「古都としての風

格」と「老若男女が住みやすい町」＝「生きる喜びと～想像する町」を目指して何卒よ

ろしくお願い致します。

市民自治 道路整備 観光

鎌倉市のホームページがわかりにくく、見にくい。道が狭いのにスピードオーバーする

車が多いなど危険な道路の取り締まりを強化してほしい。独居老人や子供など世代を越

え、自然な形で交流できるような取り組みがあればいいと思う。

市民自治 道路整備

隣の街、逗子市に比べて市民サービス・道路補修・市民プール・図書館・市スポーツセ

ンター案の行政サービスの差が大きすぎる様に思っています。市民税など高くて有名で

すが・・・。市会議員数が昔から多すぎるのも一因かな？

行財政運営

市役所移転には大反対：土地の名前の通り深い沢で大船というくらい船が出入りするよ

うな沼地で出水の危険がある土地で、藤沢市の近くに建設するなど全く移転の価値はな

い。防災上の理由で建て替えが必要なら今の市役所の土地に建て替えるべき。もし移転

が決まったらその時は鎌倉市が鎌倉市ではなくなる日です。新しい大船市か深沢市を設

立してほしいと思います。

深沢駅新設は大反対：これから人口減少の時代。いくら経済効果があると言われても少

ない人流の取り合いになるだけで効果など全く見込めないと考えます。市民の血税を何

百億円もかける必要がない。

マンション建設大反対：人ばかり増やして何の意味があるのでしょうか。緑豊かな町が

コンクリート豊かな町に変わってしまうのは情けないとおもいませんか。歴史文化を尊

重すると言う市の理念と全く反対の行政をしているととらえて居ます。諸外国の都市で

は本当に緑豊かな景観が住宅地と一体化しています。なぜそれを目指せないのでしょう

か。

観光客誘致大反対：コロナウイルス問題で２０２０年以後観光客相手の経済（飲食業）

はもろいことを露呈した。ＮＨＫドラマを機にコロナ問題が冷めやらぬうちにーまだ蔓

延している状況下でー市として観光客誘致するなど言語道断、全く理解不能。もっと地

道な産業構造（地産地消）を目指すのが本筋ではないか。コロナ問題に輪をかけてロシ

ア戦争開始によりさらに物流の大きな問題・物価の高騰も発生してきた。他国に、他県

に、影響されにくい国、県、市を建設するという理念（地産地消）が必要ではないで

しょうか。今後いつなんどき新しいウイルス問題さらには紛争が勃発しても良いように

準備が必要ではないでしょうか。

最後に市の職員は毎日仕事始めに市民憲章の暗唱と平和都市宣言の暗唱をしてから、そ

の理念に沿って仕事をしてほしい。平和のためのデモ行進の出発点として利用してきた

市役所の敷地を利用できなくしていることは大きな問題です。さらに最近文学館が４年

間も閉館すると知りました。どのような大規模改造か知りませんが４年間もかかる改造

なら文学館を新たに作り、寄付をいただいた前田邸はそのまま、大規模改造せず、保存

利用する方が良いと思います。

観光総合交通行財政運営市民自治

行財政運営



市役所で働いている方は仕事をがんばっておられます。ゴミ焼却場・道路状況etc、市の

トップもっとがんばってください。未解決案件多すぎ。旧市街はどんどん住みにくく

なっています。限界集落もあるのでは？

行財政運営

市役所の４Ｆ、以前は市民が使えたのに、今は、市職員が占領されていて残念。 行財政運営

市の財政を考えると、より一層の効率化、合理化を図る必要がある。歴史的な資源を保

全することも大切だが、将来を考えて、より民活を進める必要があると思う。一部の市

民活動家の意見より、一般市民の意見もよく聞く市政であって欲しいと考えています。

松尾市長の発信力にも、ますます期待しています。

行財政運営

能のない市政だと思う。交通渋滞も解決しようとしない。ゴミ袋など市民から取ること

ばかり考え観光客や外から来る客に換金するだけで外部からの収益など考えず、鎌倉市

民から搾取することばかり考える。最低な市政だと思っている。歴史も海も神社仏閣良

く、自然もあるが市に対しては何一つ良い所はない。市民への還元も少しは考えるべき

と思う。歴史や自然環境の良さ以外住む価値はないと思う。

行財政運営

いつも大変お世話になりありがとうございます。玉縄の支所についてですが現状でのま

まの存続を切に希望致します。
行財政運営

ふるさと納税で他地域の返礼品をもらう事よりも住んでいるところに納税したい。納税

したお金の使い方には文句は言わないが１円たりとも粗末にしてほしくない。大変だと

は思うが市民のため色々な様々な方のため、公平に理解されるような使い方を日々考

え、取り組んでください。

行財政運営

共生共創、本当でしょうか？何をやるにも中途半端。ひとつくらい完成形までやりとげ

て欲しいものです。
行財政運営

鎌倉市総合計画についてよく知らなかったので、これをきっかけに学ばせてもらいまし

た。（非常にはずかしく申し訳ありません）これからも期待しています。
行財政運営

鎌倉は古都なのにファブシティの取り組みを行っているが素晴らしいと思います。三次

元のガジェットで新しいものづくりの在り方を検証・普及してほしいと思います。デジ

タルに強い若者が活躍できるよう鎌倉市が応援してほしいと思います。「鎌倉市総合計

画」と「将来都市像」についての小冊子を作ってほしいです。市役所が大船の方へ移転

する計画はどうなったか知りたいです。

行財政運営

高齢者や神社仏閣の利権が中心となった政治が根本からかわってほしいです。 行財政運営

今はやりの３Dだのファブシティだのやらずにもっと足元を見てコツコツと鎌倉を見

守ってください。今の風潮に鎌倉は浮かれすぎです。静かで穏やかな生活を市民は望ん

でいる。アナログの良さをもっと意識して鎌倉を考えてほしい。そして安っぽい観光地

にしないでほしい。

行財政運営

他県市で実施している補助や助成、給付金などすべて取り組んでほしい。 行財政運営

税金が高い 行財政運営

市がどんな事を推進しているのかなど全く存じ上げませんが大変住みやすいと思ってい

ます。いつも皆様ありがとうございます。
行財政運営

他の都市と比べて市民への還元（サービス・金銭）が少ないと思うので改善して欲しい

です。
行財政運営

小さなことでいいのです。市民が暮らしやすくなることをしていただきたいです。コロ

ナワクチンはとてもスムーズに受けることができました。感謝です。
行財政運営

鎌倉の外向けの計画はとても良いと思いますが、残念ながら内向け（市民）に対しては

とても貧しいと考えます。もっと市民に対して魅力的な街であってほしいと思います。

ほかの町に比べ、病院もスポーツ施設もゴミ問題もどれもこれも納得できる進展ができ

ておらず鎌倉市民の良識に甘んじているような気がします。どれが先なのですか？鎌倉

に住んでいて良かった、そんな町であって欲しい！形ばかりはダメです。美のある市

に！

行財政運営

鎌倉市は税金ばかり高くて決して良い市だとは思わない。防災スピーカーも全然聞こえ

なかったりで、子育て・非課税の人ばかり守られている。コロナで苦しい時も税金納め

なければ手紙ばかり送りつけて税金で生活している市役所の人は人の苦しみを知るべき

だ。

行財政運営

結婚を機に地元に戻ってきました。自然が多く、この町に身を置くとすごく気持ちが良

いです。ただ、飲食店を開業したく衛生課に諸々相談に伺いにいきましたが、店舗をも

たずオンラインでの販売のみに関しての申請が都に比べると厳しく、「鎌倉市はまだ遅

れていて・・・」と横浜の方でやったらどうかなど受け付けていただけませんでした。

職員さんも不明点があり、仕方ないと思いますができないと一言で終わらせるのではな

く、もう少しだけ現状を理解しようといただけたらと思いました。これでは初めの一歩

をふみだそうとする人たちにはむずかしいです。家賃も高く店舗を持つことがむずかし

いので、入り口はもう少しやさしい形を作ってほしい。せっかく地元に戻っても都内で

仕事をしながらでないとやりたいこともできず、自分らしく生活することができないの

は残念です。

行財政運営

観光都市として寺院仏閣を推したいのは分かりますが、あまり市民生活には目を向けて

いないように感じます。
行財政運営

近代化、デジタル化。市役所移転とは関係なく。 行財政運営

決まったことは迅速に進めて下さい。 行財政運営

決定しなければならない事をダラダラと放置せずに、一般住民の事を一番に考えて無駄

に時間をかけ過ぎない様にして欲しい。
行財政運営



妥当なプライオリティで計画を進めてほしい。例えば、市庁舎移転よりも先にリソース

を割いて検討、対応していくことがあるのではないでしょうか。
行財政運営

総合計画や付随する施策が、大半の市民の知らないところで進められている印象があり

ます。例えばクルッポは鎌倉市が関わる施策の一例だと理解していますが、市民の認知

度は低く、意識高い系を自称する人達の自己満足にしか見えません。最近最も懸念して

いることは無秩序な開発の進行です。例えば西御門や二階堂では、趣のある街の雰囲気

がどんどん失われています。より厳しい建築制限をまちづくり条例に入れていかない

と、鎌倉らしい街の雰囲気は早晩なくなると心配します。

行財政運営

昨年末昼時に鎌倉市役所に行きました｡節電の為なのか蛍光灯が消された中で職員の方々

が昼食のお弁当をデスクで食べていました。皆さん一生懸命努力して公務員となられた

のに、こんな中で昼休憩を取らなくてはならないなんてとても悲しくなりました。節電

したいならLED電球に交換していく等あるのではないでしょうか。もしも自分があの暗

い中で食事をしなければならないならうつ病になりそうで心が痛みました。ピカピカに

明るく無くてももう少し明るい方が良いと思います。窓から離れた場所は本当に暗いで

す。ご一考下さい。

行財政運営

＜松尾様＞鎌倉市政をお守りいただき誠にご苦労様です。これからも市政に大きなプロ

ジェクトがあります。ぜひ成功を祈っております。鎌倉市としては一向に人口が増加し

ません。それは規制の問題があるからと存じますが、鎌倉市の遊休地（どれぐらいある

かわかりませんが）を大いに利用し大型・中型・小型施設や住居（民間しかり）を設置

しもっともっと「にぎわいのある町づくり」の市政をお願いしたい。鎌倉市の土地の面

積等の関係あるでしょうが人口を増やしましょう。規制緩和を！私は79才ですがあまり

にも反対（特に高齢者）が多すぎると思います。「自然をこわさない」を軸ですがあま

りにもこり固まっていると思います。いろいろすみません。

行財政運営

かつて国家公務員として転勤で全国各地のいろいろな都市に居住したことがあります

が、鎌倉市役所職員のレベルは、ワーストと言わないまでもかなり低いかと思います。

窓口の方の対応は丁寧ですが、業務が遅すぎて待ち時間が異様に長いのが目につきま

す。介護のため急遽引き取ることになった親戚のマイナンバーカードの再交付をお願い

しに伺った際には、あらかじめ委任状を準備していったにも関わらず、その窓口だけ委

任状のフォーマットが異なり、それはHPにはないフォーマットであったため、（ウエブ

サイトにある委任状のフォーマットはA４ですが、その窓口に備え付けられている委任

状はA5の用紙でした。）用紙を受けとって再度委任状をもらいに行かなければなりませ

んでした。その後も窓口で手続きの仕方を教えて頂き、そのとおりの書類を作っていっ

たにもかかわらず、書き方が違うとか、この書類ではダメだとかの連続で、「前回教え

てもらったとおりの書類です。」と述べると、「誰が言いました？」「何と言いまし

た？」などと聞かれるばかりで事務が進まず、結局、再交付して頂くのに４回も行かね

ばならないことがありました。また、母の死去に伴い、相続額を確定する必要があった

ため、固定資産の評価額についての書類を発行して頂くために腰越支所に行った際に

は、１時間近く待たされた挙句、出てきた書類には共有名義の私の名前だけが記載さ

れ、「その他１名」となっていました。これでは相続額が確定できません。その書類が

必要な理由をあらかじめお伝えしていたにも関わらずです。これではダメだと伝える

と、「亡くなった方のお名前を記載するのはいかがなものかと思いまして。」という言

い訳で、さらに45分待たされるという事態が生じました。ここが知的障害者優先雇用施

設なら我慢もしますが、コンピューターの入力ですら怖ろしく時間のかかる職員がその

程度の認識で仕事をしているのが驚きです。また、ある時は御成の本庁舎の玄関を入ろ

うとして横断歩道を渡りかけているのに、地下から上がってきた市の軽自動車（ワン

ボックス）が直前を一時停止無しに通り抜けるということがありました。たまたま傍に

いた警備員もびっくりしていたくらいです。さらに、かなり以前のことですが、鎌倉市

内で危機管理について講演を頼まれ、その中で身近な防災についても触れて欲しいとリ

クエストされたため、防災マップを確認するため危機管理部門に伺ったことがありま

す。今はどうか存じませんが、当時は駐車場横の2階建ての建物の2階にありました。実

は市の防災マップに記載されている津波の到達範囲と最大波高が私の認識している数字

と異なっていたため、市は何を根拠とされているのかを伺いたかったのです。窓口でそ

の旨を伝えると、しばらく時間がたってから、やっと年配の方が現れ、「県の数字を

使っています。」ということでした。そこで県はどこの計算を根拠とされているのかを

尋ねると、「それは県に聞いてください。」ということでした。危機管理の専門部門が

即答できないというのも驚きでしたが、「根拠は県に訊け」というのにも驚きです。

「鎌倉市民が鎌倉市の防災マップについて鎌倉市役所に尋ねているのに、県庁まで行け

というのですか？」と言うと、「ハイ、県の方が詳しいですから、いろいろと教えても

らえますよ。」という答えです。「承知していないので、県に確認してお応えしま

す。」ということでもビックリなのですが、県に聞きに行けという答えには唖然とする

ばかりでした。「私は危機管理の専門家なので、神奈川県庁の役人に教えてもらうこと

などない。ただ、鎌倉市の防災マップの数値は、何処が計算したものか知りたいだけ

だ。」と伝えても「やはり県に聞いていただいた方がいいと思うんですけどね。ここで

いい加減なことをお答えするわけにもいかないし。」ということでした。とてもではあ

りませんが、危機管理担当という自覚があるとは思えない発言です。これを要するに、

市の職員のレベルは恐るべき低さにあると思われます。横浜市や東京の区役所職員は

もっと業務がスムーズで動きもキビキビしています。鎌倉市役所は地元の縁故採用の職

員が多いのかもしれませんが、のんびりし過ぎであると思料いたします。

行財政運営



憲法記念日講演会に木村草太氏を市が拒否したこと許せません。鎌倉平和推進実行委員

会に市民の参加を外したこと許せません。市役所移転反対です。村岡新駅に鎌倉市の税

金を使うこと反対です。歩道や交差点の危険な場所を整備していただきたいです。樹

ガーデンや常盤口近くの乗馬施設など散策のうるおいになっていた場所が潰されて残念

です。梶原の旧野村総研を広く市民が使えるようにしてください。

行財政運営 平和 道路整備

市役所深沢移転反対（新駅も反対）。市役所職員の対応が悪すぎる。市役所に行かなく

ても行政センターで全手続きが済ませるようにしてほしい。即猫にも登録を義務づけ

（大迷惑）。喫煙所反対。道路がボコボコ。子どもが暗くなっても雨でも何時でも構わ

ずずっと公園で遊んでいる（飛び出し）。大船中央病院の敷地内でタバコを吸っている

患者がいるのに職員は平気な顔をしている。

行財政運営 みどり 生活環境 道路整備

４年前に東京都港区から引っ越ししました。一番驚いたのは子どもの遊べる公園が少な

いこと、鎌倉山の車道に歩道整備がなく子どもを歩かせられないこと、鎌倉駅付近の

日々の渋滞です。特に子どもたちが育てられやすい環境づくりにおいて少子化もあり進

んでいない印象です。また市役所のデジタル化（申請／相談）も他国に比べて遅れてい

るように感じます（主人がインド人で比較になりますが）

行財政運営 みどり 子育て 生活環境

先人達の努力・遺産に頼りすぎて現在の努力・改善が不足。市内の美観（看板・歩道の

整理整備）・弱者に優しい町に！都市の計画・規制が認められない。静かな町つくり

を！税金の使い方の徹底見直し（議員・職員は将来のために適正か）勇気ある改善を期

待します。

行財政運営 都市景観

ゴミ問題・市役所移転など話し合いが不足していると思う。 行財政運営 生活環境

2004年、脊髄損傷の病気を発症し、外出は車椅子を利用しています。駅周辺の道路歩道

は広いですが、ほとんどの道が狭く、歩道が店舗の関係で斜めになっていて走り難いで

す。誰かに付き添って貰わないと、坂や段差（二ノ鳥居から段葛に入る階段）が多く不

便を感じています。海岸の砂浜の浸食の対策はどうなっているのでしょうか？そして大

地震が起きたら津波の想定は14.5ｍ、自力で逃げるのは不可能です。ゴミの焼却炉のそ

の後は？未解決の問題が山積みです。仲の良いご近所の方々、友人が多く住み、鎌倉生

れ鎌倉育ちの私は大好きな街ですが、年を重ねるうちにつれ暮らし難さを感じていま

す。

行財政運営 生活環境 防災・安全 道路整備

神奈川県の他の市町村に比べて障害福祉のサービスが劣悪である。全職員の態度が上か

ら目線である。何度注意しても各課とも直さない。以上のことから住みにくい。行政

サービスを向上してほしい。

行財政運営 健康福祉

市民税が高いです。高齢者の多い市なので市民病院やもっと住んでいる人にとって良い

住みやすい市にしてほしいです。高齢者へタクシーチケットの配布や、生活サポート他

もっともっと力を入れてほしい。観光客が多く何も良いことはない。さわがしくて住み

にくいです。地元の人を大切にしてほしい。おだやかに豊かに生活したいです。観光に

税金をつかってほしくない。

行財政運営 健康福祉 総合交通

市役所移転について語った。市長選を２回も当選しているのに議員の対応があったりな

かなか進んでいないことをおかしいと思っています。それと、子育て支援は無料などば

かりではなく多少の負担はあっても大学生までなど長い支援があっていいと思います。

行財政運営 子育て

観光地であるため、駐車場が高く、生活に不便。せめて市役所の駐車場は市民に使いや

すいようにしてほしい。道路の幅が狭く、危険な場所が多い。ガードレールをふやす、

一方通行にする等子どもたちが安全に生活できるようにしてほしい。（深沢地区）子育

て支援が不十分。他県他都市に比べ助成も少ない。子育てしづらい。０～２歳までの支

援を特に充実させてほしい。（保育料やオムツサービス等）

行財政運営 子育て 道路整備

古都の風格とするならば景観損ねるポスター（各政党）は、選挙が終わったら全部はず

すとかしてほしいです。お付き合いなのか断れないのか同じ顔が横並びに何枚もありま

すがちょっと見苦しいです。（スマートなすっきりした景色）交番を増やしてほしいで

す。犯罪も多くなっているので安心かなと。以前スマホを拾いましたが玉縄に届けたら

担当がいない。そこから大船まで行きましたがとても時間がかかりました。

行財政運営 防災・安全

少子高齢化、人口減の対策を。また、ハザードマップ危険区域への計画的対応をお願い

します。
行財政運営 防災・安全

市役所が深沢に移動は賛成出来ない。

法務局が欲しい。
行財政運営

市役所移転は反対です。耐震工事をすればよいだけで、移転することはないと思いま

す。「新しいこと」をして仕事をした気にならないでください。「古いもの」「伝統」

を守ることこそ鎌倉という街のチカラです。これまで転勤で日本各地に移り住み、日本

各地の行政をみてきました。鎌倉という街はせっかくの鎌倉というブランドを使いこな

せてないと思います。非常にもったいないことです。

行財政運営

市長はじめ市職員が鎌倉市の為に懸命に努力していることに感謝。「新市庁舎建設」も

決まり、市民の流れも変わると思うが、市民の行動に支障をきたさないよう、相互努力

してほしい。「より住みやすい町」づくりに努めて行きたい

行財政運営

行財政運営（市庁舎関連）

かつて国家公務員として転勤で全国各地のいろいろな都市に居住したことがあります

が、鎌倉市役所職員のレベルは、ワーストと言わないまでもかなり低いかと思います。

窓口の方の対応は丁寧ですが、業務が遅すぎて待ち時間が異様に長いのが目につきま

す。介護のため急遽引き取ることになった親戚のマイナンバーカードの再交付をお願い

しに伺った際には、あらかじめ委任状を準備していったにも関わらず、その窓口だけ委

任状のフォーマットが異なり、それはHPにはないフォーマットであったため、（ウエブ

サイトにある委任状のフォーマットはA４ですが、その窓口に備え付けられている委任

状はA5の用紙でした。）用紙を受けとって再度委任状をもらいに行かなければなりませ

んでした。その後も窓口で手続きの仕方を教えて頂き、そのとおりの書類を作っていっ

たにもかかわらず、書き方が違うとか、この書類ではダメだとかの連続で、「前回教え

てもらったとおりの書類です。」と述べると、「誰が言いました？」「何と言いまし

た？」などと聞かれるばかりで事務が進まず、結局、再交付して頂くのに４回も行かね

ばならないことがありました。また、母の死去に伴い、相続額を確定する必要があった

ため、固定資産の評価額についての書類を発行して頂くために腰越支所に行った際に

は、１時間近く待たされた挙句、出てきた書類には共有名義の私の名前だけが記載さ

れ、「その他１名」となっていました。これでは相続額が確定できません。その書類が

必要な理由をあらかじめお伝えしていたにも関わらずです。これではダメだと伝える

と、「亡くなった方のお名前を記載するのはいかがなものかと思いまして。」という言

い訳で、さらに45分待たされるという事態が生じました。ここが知的障害者優先雇用施

設なら我慢もしますが、コンピューターの入力ですら怖ろしく時間のかかる職員がその

程度の認識で仕事をしているのが驚きです。また、ある時は御成の本庁舎の玄関を入ろ

うとして横断歩道を渡りかけているのに、地下から上がってきた市の軽自動車（ワン

ボックス）が直前を一時停止無しに通り抜けるということがありました。たまたま傍に

いた警備員もびっくりしていたくらいです。さらに、かなり以前のことですが、鎌倉市

内で危機管理について講演を頼まれ、その中で身近な防災についても触れて欲しいとリ

クエストされたため、防災マップを確認するため危機管理部門に伺ったことがありま

す。今はどうか存じませんが、当時は駐車場横の2階建ての建物の2階にありました。実

は市の防災マップに記載されている津波の到達範囲と最大波高が私の認識している数字

と異なっていたため、市は何を根拠とされているのかを伺いたかったのです。窓口でそ

の旨を伝えると、しばらく時間がたってから、やっと年配の方が現れ、「県の数字を

使っています。」ということでした。そこで県はどこの計算を根拠とされているのかを

尋ねると、「それは県に聞いてください。」ということでした。危機管理の専門部門が

即答できないというのも驚きでしたが、「根拠は県に訊け」というのにも驚きです。

「鎌倉市民が鎌倉市の防災マップについて鎌倉市役所に尋ねているのに、県庁まで行け

というのですか？」と言うと、「ハイ、県の方が詳しいですから、いろいろと教えても

らえますよ。」という答えです。「承知していないので、県に確認してお応えしま

す。」ということでもビックリなのですが、県に聞きに行けという答えには唖然とする

ばかりでした。「私は危機管理の専門家なので、神奈川県庁の役人に教えてもらうこと

などない。ただ、鎌倉市の防災マップの数値は、何処が計算したものか知りたいだけ

だ。」と伝えても「やはり県に聞いていただいた方がいいと思うんですけどね。ここで

いい加減なことをお答えするわけにもいかないし。」ということでした。とてもではあ

りませんが、危機管理担当という自覚があるとは思えない発言です。これを要するに、

市の職員のレベルは恐るべき低さにあると思われます。横浜市や東京の区役所職員は

もっと業務がスムーズで動きもキビキビしています。鎌倉市役所は地元の縁故採用の職

員が多いのかもしれませんが、のんびりし過ぎであると思料いたします。

行財政運営



市民一人一人の意見が反映される街作りを目指していただきたい。市庁舎の移転に反対

です。深沢はあまりに不便で、移転の理由が全く理解できません。
行財政運営

市庁舎移転に反対。問題が多すぎる。市長は多くの市民の声に耳を傾けるべき。 行財政運営

市役所移転反対 行財政運営

市役所はいつ移転するのですか？ 行財政運営

市役所移転についての賛否を住民投票にかけてほしい。なぜなら市長と支援する人も市

役所移転について反対の人も多いと思います。
行財政運営

市庁舎の深沢移転に賛成します 行財政運営

市役所新庁舎建設は凍結してほしい（１０年間は） 行財政運営

市役所の移転は反対です。深沢地区はほとんど藤沢です。鎌倉駅の近く中心に市役所は

あったほうが良い。防災上の問題もこれからの建築でクリアできる。ましてや避難場所

にもできる。移転は絶対反対です。

行財政運営

鎌倉市役所の移転ですが長い間鎌倉駅前にありました。いろいろ反対意見がある様です

が、少しでも早く新移転地に来る様広い場所もありますので希望しています。
行財政運営

鎌倉市役所深沢移転を支持する。 行財政運営

市庁舎の深沢移転の成功を期待しています 行財政運営

市庁舎の移転は賛成できない。藤沢のようになる必要はない。 行財政運営

鎌倉市役所の移転反対です。古都鎌倉の中心に置くべきです。 行財政運営

深沢地区への市役所移転は考え直していただきたいです。 行財政運営

市役所移転は不要 行財政運営

市庁舎について異論があるのは承知しているが、総合的に深沢地区への移転を早期に推

進してほしい。
行財政運営

私は市役所深沢へ移転は大反対です。市役所地震対策という理由はわかりますが市役所

が出来るだけでも交通混雑、特に通勤時間のモノレールの混雑が想像出来ません。商業

施設などは辻堂などみていても改めて深沢に作らなくてもいいし、加えての交通混雑が

迷惑です。生活道路として機能しないのは困ります。市民の為にというならあのスペー

スがあるので市民病院を作ってほしいです。現在では徳洲会の病院に任せっきりですよ

ね。鎌倉市は高齢者が多いので安心して救急で診てもらえる鎌倉市の病院がほしいで

す。宜しくお願いします。

行財政運営 健康福祉 総合交通

村岡新駅を建設しないで欲しい。マイナンバーカードの義務化を施策にしないこと。 行財政運営 市街地整備

鎌倉にもっと住民を増やそうとか観光客を呼び込もうとかそういう施策はいっさいやめ

ていただきたい。それと市役所の移転・村岡新駅・深沢地区の再開発は慎重にも慎重を

きし何よりも十分住民への説明・理解の上ですすめていただきたい。砂押川にゴミが散

乱しています。通るたびに気になるのですが市で川を清掃するような取り組みがあるの

でしょうか。川岸へおりたくても階段がありません。一住民が勝手に下りて掃除をして

もいいのでしょうか。

行財政運営 市街地整備 下水道・河川

１鎌倉市役所の移転の具体化を行うこと　２駐車場設備の充実　３観光資源の充実、寺

社仏閣の往時の姿に復元すること
行財政運営 総合交通 観光

「鎌倉市本庁舎等整備事業」は反対です。中止を求めます。市長や市職員のための市政

ではなく市民のための市政を！暴走族が毎晩のようにうるさく走っています。解決され

ることなく１０年以上経ちます。早急に対応してほしい。「鎌倉応援キャッシュレス

『その場で割引』キャンペーン」について利用者の内訳（観光客、地元鎌倉市民）と経

済効果がはたしてどれほどあったのか情報を開示してほしい。図書館の予算をもっとつ

けて本・資料の充実、今後も継続的な司書の育成を望みます。

行財政運営 総合交通 産業振興

歩道や野山の道の整備をしてほしいです。市役所の移転を早くしてほしい。市役所や支

所が汚く暗いです。
行財政運営 道路整備

市役所は深沢へ移転すべき。道路は狭く、交通マナー（自転車・ママチャリ）は最悪。

安全な人の歩く道を確保すべき。
行財政運営 道路整備

「平和宣言」なる立派な○○が全く○○していない。

観光資源（寺社・海）に頼りっきりで文化都市としても努力が欠落しているのではない

か。

平和

鎌倉にはたくさんの文化遺産、歴史的な建造物があるのでそれをできるだけ多く訪れ、

見て聞いて親しむことができるような施策を設けて欲しい。
歴史環境

古都鎌倉を自然とともになるだけ残すことを考えてもらたい。新しく造った鎌倉は日本

遺産なれても世界遺産になることは無いでしょう。風格も出ないと思います。
歴史環境

質問の中には当てはまる解答が無い箇所も数箇所ありました。各項目にそういう人の為

のその他記入欄が無ければ、このアンケート自体、製作者の意図以外のフィードバック

は得られず偏ったものになる危険あると感じました。歴史物や博物館は身近にあるの

で、感じたければ足を運ぶで良い。デジタルで見るより鎌倉市の町自体としてリアルを

もっと充実すべき部分があると思います。リアルの意味

歴史環境

歴史環境

平和



観光客誘致よりも自然や歴史文化の保護に力を注いで欲しい 歴史環境 文化

利権や流行りの政治に流されず、鎌倉らしい歴史や文化を大切にして頂けたらと願うだ

けです。
歴史環境 文化

鎌倉には素晴らしい歴史が残っているのにも関わらず、小町通りは原宿のようなお店が

並び、品がない。もっと徹底した美しい町作りをして欲しい。景観の美しさと便利さを

兼ね備えた建物や道だけになるよう、せめて旧鎌の中だけでももっと徹底してほしい。

また二階堂にある永福寺跡には、デジタルではなく、建物を実際に復元して欲しい。

歴史環境 都市景観

転居してきた裕福な若い世代と、古くから住む高齢者世帯の分離を感じる。奥まった地

域に医療が行き届いていない。家庭内で抱え込んでいる世帯が多く思う。足りないもの

を補い合えるしくみがほしい。古く蔵書数の少ない図書館や、野晒しの歴史的遺産が残

念。また、津波タワー建造や防災備蓄の少なさなど防災対策に不安がある。

歴史環境 生活環境 健康福祉 防災・安全

年寄り含め趣味など多目的場所がほしい。世界遺産にならなくてよい。お寺ばかり優遇

されているようだ。
歴史環境 健康福祉

子育て中からずっと思っていたのですが市内在住者には寺社の拝観料を免除してもらえ

ると親子で寺社めぐりができ、歴史や寺社の成り立ちなど小さい時から自然と理解深め

られると思います。また鎌倉についても興味を持ち外から来られた方々にもお話できる

ようになると思いますが。現在の子育て中の女性は恵まれていると思います。もう少し

他の見直しをした方がよいのでは？

歴史環境 子育て

文化行政として、歴史的保存住居の活用、保存をしっかりやって欲しい。文化施設、博

物館のレベル=展示内容、展示品が低い、充実していない。鎌倉には、もっと考古資料

や中世文書があるはずで、それを鎌倉に住んでいるのに勉強する施設整備が不十分。長

崎さるく博のような取り組みが出来る町。町の魅力を増す歴史観光の実験都市にするべ

き。デジタル化ばかりは無駄使いで、実質使われてないし、業者が儲けているだけ。町

の景観を守るために、古民家に補助金をつけて、補修継続利用し、建て替えないでよく

して欲しい。庭木、垣根の景観が鎌倉は重要。

歴史環境 住宅・住環境

「古都」鎌倉と称されるが、奈良・京都とは違って公家の伝統がない。さりとて「武

家」の鎌倉と言えるかといえば形で残るのは「社家」「寺家」ばかり。「観光」を売り

物にするならば時間をかけてでも歴史地区を再現すべきではないかと思います。子育て

については、これは市レベルの問題ではありませんが、雇用が長期的に安定し、生活で

きる収入の見通しがないと、若い人は子育てをするどころか結婚することすら考えない

のではないかと思います。

歴史環境 勤労者福祉

特に私共については、緑が多くて自然が残されており、かつ、静かで非常に住み易いで

す。
みどり

街をもっときれいにして欲しい。街路樹など木を切りすぎる。もっと緑豊かな町にして

欲しい。
みどり

公園の遊具を充実させてほしい。 みどり

緑を壊して住宅ばかり建てないで下さい。 みどり

緑をどんどんつぶして住宅開発をしたりするのはやめてほしい みどり

粘土質のあまり頑丈ではない地質の上に木々が長年伸び続けて雨風がそれらを倒して枯

れて放置している場所が多く美しい山林となってないと感じています。我が家は４年前

に購入したこの場所も伸び放たれた木と竹で大変なことになっています。３年に一度木

を切ってくださる制度で一度切っていただきましたがこの緑を美しく保存していくため

にはどんな方法があるか考えてもらえるとありがたい。

みどり

ナラ枯れ等にたいして、緑保全に経費をかけていただきたいです。 みどり

六国見山の整備が素晴らしい みどり

公園、スポーツ公園が充実していない。観光ばかりでなく、もっと公園へ投資 みどり

子どもが遊ぶ公園の整備ができていない。土がなく荒れたコンクリートの上で遊ぶのが

かわいそう。
みどり

市内の小さな公園の遊具が撤去されたまま新調されないのはなぜですか？ボール遊びも

だめ、遊具もなしではただの空き地です。公園は身近な子育て仲間を作るとてもいい場

所です。遊具だけでなく、屋根付きのベンチやテーブルなどか設置されれば、トンビな

ど気にすることなく子供におにぎりやおやつを食べさせることもできます。支援セン

ターのような場所だけでなく、行きたいときに気軽に行ける公園の環境整備にもっと力

を入れてほしいです！

みどり

古都鎌倉にふさわしい街並みの保存・緑地の維持管理に行政力の発揮を！

旧鎌倉地区の開発の禁示

特に風格のある建造物・屋敷（５００㎡以上）は税の減免（固定資産税・市民税・相続

税）

それでも維持出来ない場合は市で購入。市民に開放し、市民の貴重な財産として保存す

る旧地主から代々引き継いできた遺産を大切に保存し、文化的で住み良い鎌倉を熱望す

る。「鎌倉は日本の財産だ。守ろう」

みどり 都市景観

みどり



道路事情が悪いので改善してほしい。道路が狭い。踏切が多い。交差点の道がずれてい

て信号が長い。踏切が長い。踏切が狭くすれ違いできない。人が広がって歩いていて車

の邪魔。道幅が狭く自転車で走りにくい

ゴミが有料：無料に戻してほしい。

印鑑証明がコンビニで３００円する。２００円に戻してほしい

公園が小さく遊具が少ない。

観光にはいい所だが住むには不便

渋滞が多い

正月に自分の家に車で戻れない。通行手形があっても入れない。許可してもらいたい。

物価が高い

計画道路の実現性がない。

みどり 生活環境 総合交通 道路整備

子どもが鎌倉市への転入を希望していましたが、なかなか値段が高く、若い世代が移り

住む所ではないことがわかりました。又、現在藤沢市に居住しています娘夫婦ですが公

園の設備、図書館の充実どれをとっても劣っています。暮らしにくい鎌倉であると思い

ます。お年寄りの無料バスチケット等新駅を作るよりやることは沢山あるはずです。

みどり 生活環境 健康福祉 子育て

パート勤務を２０年行っています。子どもが小学生のころ夏休みに子どもを預かっても

らえるのか聞いたところ「あなたよりたくさん働いている人がたくさんいます。希望に

添えません。」と即答され、市役所の方はすぐに自分の勤務に戻られました。柔軟に子

どもをみていただけると助かります。

緑地を整えるのにはお金がかかるようです。市の予算が少なくボランティアに支えられ

ていると聞きました。市の方々はボランティアありきとお考えですか。

みどり 子育て

図書館の施設がひどすぎる。特に中央図書館のトイレが汚すぎて図書館で自習室は使い

たくないと高校生たちが訴えています。図書館を整備し小さなコーナーの展示をいれか

えるなど住んでいる子ども世代を大切にしてほしい。それが文化の底上げになる。こど

もたちの集えるちょっとしたベンチのある広場なども同様です。外向きの立派な館・公

園は整いつつありますからもっと内側に次世代こどもたちのためにと目を向けて実行し

ていただきたい。

みどり 生涯学習

緑化運動だけ気にかけていてその保護ばかりに気を使い、家の廻りにある林等で日陰に

なっていても知らんぷり。市役所はあてにならない。鎌倉市はどれだけえらいのか。

もっと庶民的な街づくりを考えてほしい。道路・歩道について特に車いすで走行するこ

とが出来ない。

みどり 道路整備

歩道が狭く雨の日等は危険。公園の数は多いが小さく、道路に面している所が多い。子

どもの飛び出しが心配。
みどり 道路整備

新岡台団地内にある公園遊具をキレイにしてほしい

歩道にとびだしている民家の植木をどうにかしてほしい。小学生の通学路でもあり、人

と人がいきかえない。危ない。（GREEN CABとHOTELの間の歩道、ここだけではなく

全体的に）

幸寿園横の山林をきれいにしてほしい（ゴミ・野良ネコ等）市役所周辺のみではなく高

齢者の多いこの地域にも目を向けてほしいです！

みどり 道路整備

歩道の整備（広さ・ガードレール・デコボコなしに・側溝上ダメ）公園（横浜市みたい

に広く・トイレ・遊具・日の当たり良く）電柱電線（地下へ）自家空き家のリノベー

ション等の相談・活用方法

みどり 道路整備 住宅・住環境

観光振興を目的として各種の取組とあるが分からない。広町緑地が荒れている。道路含

めて再整備が必要。腰越中学校の道路に３５年前にあった駐車禁止の標識を再現する。

現在４年前頃に設置されたカーブミラーの所にたっていた。その後傾いて折れて撤去さ

れ、現在にいたっている。市はいまだに対策を行っていない。事故が起きてからは取り

返しがつかない。

みどり 道路整備 観光

観光地であるが、古都としての風格が無い。古い建物を手に入れて保存し利用すること

にお金を使うべき。小町通り・若宮大路の出店も審査をして古都にふさわしいコンセプ

トの店か検討し、出店の許可を出すべきなのでは。

都市景観

町づくり開拓、発展、都市化ではなく、いっそ田舎のような景色を取り戻してほしい。

緑や海、野生動植物がより鮮やかに生き生きとできるそういう自然の豊かさを失いつつ

ある。

都市景観

問１８：現在は保存されているが「壊れつつある」問４３：鎌倉市の景観・街並み・家

並みを保つこと、更に改善することにより観光を促進するという王道をとるべき。「鎌

倉殿の１３人」の展示に億単位の税金を使うのは邪道であり反対です。

都市景観

都市景観



当方、辻説法通りに面した、家にてこの住所にて、代々約100年近く住むものです。

数十年前よりこの通りに面した家宅の方がどんどん亡くなりそれと共に新しい２～３Ｆ

建て住居が建ち始めました最初は、薄い青色壁の３Ｆ建コンクリート家屋、そして10数

年前には、その隣に（○宅のほぼ斜め前です）何と外壁、真黄色の２Ｆ建、木造が完成

し、しばし唖然としてしまいました。

何度となく訪れた市会議員の方には、この様な有様で本当に古都鎌倉と言えるのですが

と苦言を呈しました。

数年？前でしょうか、海外出張で滞在していたHotelでＮＨＫのＴＶを観ていましたら

「鎌倉市の世界遺産申請は、ふさわしくないとの理由でＯＫとなりませんでした」との

報道、苦笑してしまいました。これが鎌倉市の実態です。無策と痛感しています。

都市景観

観光ゴミ。犬を連れての観光客のマナーも気になるが、まず、観光客の方の集まる場所

なりゴミなりトイレのスポットのなさが一番良くないと思う。世界遺産の宮島はちゃん

と環境を壊さないよう、でも、観光客の方が利用できるスポットがちゃんとある。すべ

て民間まかせにしている感じが鎌倉市にあるような気さえします。環境や自然をしっか

り守ってほしい。

生活環境 観光

高齢化が進み、ゴミ置き場のカラスが荒らしたゴミの片づけなど、近隣の方々苦労して

います。ゴミの個別回収実現してください！
生活環境

LEDに変える工事費用の助成があるとうれしい 生活環境

生ゴミの有料化が生活苦で負担だし、ゴミを出す量と回数を減らしていて、かえって、

家の中がゴチャゴチャしてきた。
生活環境

プラゴミの回収を週１回から２回へ増やしていただけると助かります。理由１プラゴミ

が１番多い。理由２生ごみと違い小さくならないから場所を取るため。
生活環境

カラスやリスに対する対策をしっかりやってほしい。（行政では何もやっていないと思

う）
生活環境

粗大ゴミの収集について：比較的小さなものでも50センチを超えると600円というのは

少し高いのではないでしょうか？他の自治体では高齢世帯は年〇点まで無料というとこ

ろもありますが。

生活環境

ゴミ袋の価格低減にむけて取り組んでほしい（高すぎる） 生活環境

ゴミ袋の料金設定が高い。寺社の拝観料がある所は近隣（鎌倉市在住）であるのに頻繁

に行きづらい。行かなくなる。
生活環境

ゴミの収集について個別収集を心待ちにしています。（特に若宮大路に面したところで

は景観もよくありません）カラスによるゴミのちらかし・分別方法を理解していない人

など生活を一番身近なことなので大変困っています。

生活環境

ゴミやマスクの散乱がひどいです。時々ゴミ拾いをしています。いくらレジ袋をマイ

バックに変えたところでポイ捨てが無くならなければ意味がありません。小学校でも指

導すべきだと思います。（大人はもちろん、子どもの買い食いポイ捨ても多い）都内と

変わらないくらいゴミが落ちています。

生活環境

町美化の推進、なかでもクリーンステーション周り 生活環境

観光スポットにゴミが多い。対策が必要。 生活環境

コロナワクチン接種の際に必要な方にタクシー券が配布されたことは、とても良かった

と思います。独居老人の方が災害時や有事に孤立することなく、安心できる見守り電子

サービスや、出産前から妊婦の24時間ライン相談ができると安心なのではないかと思い

ます。連休や年末年始の道路の渋滞緩和の為に、政策を考えてほしいと思います。近所

の独居老人の方はゴミ出しの分別やゴミ出し自体も大変そうです。鎌倉市に長く住み、

市のルールを守って、環境や子育てしながら教育にも帰依してきたたくさんの今は老人

の方が住みやすいと思える街にしてほしいです

生活環境 健康福祉 総合交通

鎌倉駅周辺のみならず、鎌倉市すみずみまで諸々行き届いている感じがしない（ゴミ・

道路舗装等）

子供の予防接種の対応が親切でないと感じる。東京都のある自治体は接種時期になると

接種券・予診表・接種所一覧等フォローがしっかりしている。第一子の母にとっては少

し説明不足を感じた。

生活環境 健康福祉 道路整備

子どもを出産してから鎌倉市に転居してきました。同世代の子どもが多く、公園で会え

ば話をするものの、イヤイヤ期に突入した子どもを子育て支援センターに連れていくの

は困難で、毎日夫以外の大人と話すことがないという日々も多くあります。公園や身近

な場所で出張子育て相談会や交流会があったら嬉しいです。また、これだけ自然的景観

やゴミについて厳しく取り決めがあるのならば、歩きタバコも禁止してほしいです。子

どもを連れていると歩きタバコの害がとても気になります。

生活環境 子育て

芸術館前の歩道は木の根で浮き上がってボコボコです。木には金属のワッカがついてい

て大きい木は生育がさまたげられています。あのあたりの歩道はどこでも傷んでいるし

整備してほしいです。すぐに裂けるゴミ袋。もう少し厚くしてください。大船の図書館

をもっと大きくしてほしい。

生活環境 生涯学習 道路整備

生活環境



防災について：最近は山林・急斜面地の点検が行われ対策工事が行われているので大変

安心できます

家庭ごみが道路に散乱している為クリーンセンターに電話するとすぐに回収して下さる

ので助かります。

防犯について：道路に防犯カメラが少ないので増やしてほしいです。

交通環境について：狭い道路にあふれる環境客で住人の歩行が困難。早朝・夕方しか買

物・ウオーキングができないので困る

西口方面に日常中庸なスーパーがほしい。市政ではありませんが誘致できないもので

しょうか？

佐助稲荷近くに住んでいますがトイレがありません。その為、個人の敷地に入り、用を

足す観光客がいます。大小便をされ迷惑です。狭いところにも柵・戸扉を設置して看板

を設けています。参拝客の多い神社にはトイレの設置を義務付けてほしいです。条例を

作るのは難しいのであればトイレ設置の注意喚起か何か出来ないものでしょうか？

生活環境 防災・安全 総合交通 観光

観光地としては都心から比較的近いために宿泊を伴うことが無いせいか混雑しているわ

りにはお金を落としてもらえてないのでは？と思う。ただ観光客を呼び込むことに注力

すると、住民の生活に支障が出ることも懸念される。今でさえ鎌倉地域に行くことをた

めらってしまう。混雑状況がますますひどくなったり、ゴミ問題がどうなっていくの

か・・・。バランスをとっていくことが大事だと思う。鎌倉地域・腰越地域・大船地域

など、それぞれの特長も大事にしてほしい。

生活環境 総合交通 観光

1道路・・・道路巾が狭い処が多く不便が多い　2道路・・・年度末に工事が多く改善し

てほしい　3騒音・・・暴走族の取締の強化、罰則の重い処置
生活環境 道路整備

北鎌倉のトンネルの閉鎖を早く何とかしてほしい。県道を通っている小さな小学生をみ

るといつになったら通れるようになるのかと思う。話し合いではなく実現にむけて動い

てほしい。観光地なのにゴミ箱無さすぎる。庭や道路にゴミを捨てられて困っている。

生活環境 道路整備

ゴミ問題に関し市は折に触れ町内会の会合等で説明会をしているがルールを守れない人

が多いのも事実。（個人のモラルなので仕方ない点もある）町を歩いていてゴミが散乱

しているのを多々見かける。植え込みの中にゴミがあったり雑草が気になる。（年２回

の市民清掃だけではムリ）ゴミ収集の方々に感謝しています。観光に関し、観光都市と

して大河ドラマの影響・アクセスの利便性など多くの観光客が訪れるのは有難いが、街

が混雑し、住民は静かな環境で住むのが難しくなっている。小町通りでの食べ歩きは是

非無くして欲しい。（注意看板もみかけるが）山歩き等をしていて道の整備が出来てい

るのに感謝しています。

生活環境 観光

住所を聞かれ「鎌倉」と答えると例外なく「良い所にお住まいでうらやましい」と言わ

れます。歴史文化の保護・観光の振興も大切ですが、もう少し市民生活に根ざした施策

をお願いします。大企業の税収が望めないなか観光振興もわかりますが公共のトイレ・

休憩スペースの不足・観光客相手の店舗施設の対応は観光都市として胸を張れるでしょ

うか。住民サービスでも身近な例として、自宅前の市道側溝は転入以来２０余年清掃さ

れていません。昨年より月１回自治会主催でのゴミステーション周りの清掃の際、側溝

も手掛けましたが蓋が開かなかったり暗深部分の清掃が出来ず市に依頼しましたが今だ

放置されています。昨今の大雨など気象激変に備える危機管理でも問題です。あこがれ

のイメージだけが先行することないようお願いします。

生活環境 観光 道路整備

歴史と文化のまちで多くの観光客が来ているが、市民（高齢者）にも優しいまちであっ

てほしい。閉じこもらずに外出の機会が得やすいように、ベンチを置いて休める場所を

作る等、市民が文化にもふれることができるような環境を考えてほしい。

健康福祉

国も県もこぞって「子育て」の掛声だらけ。少し異次元の老人（高齢者）問題の検討・

対策をすべきである。
健康福祉

高齢化がすすんでいるので福祉の充実を考えてほしい 健康福祉

私は知的障害者ですがモニタリングにおいて現在お世話になっている人が退職されまし

た。次の人を探すのに前の人が属していたハーモニー株式会社が決まりでは決めてくれ

ることになっていますがめいげつの方を申込むように言われたのですがここを断ったた

めに今のところ紹介されていません。セルフ計画ではなく相談員による計画相談を受け

たいので鎌倉市からもよろしくお願いします。

健康福祉

障害福祉に無関心な鎌倉市には大変不満です。 健康福祉

高齢者の未来が全く見えない 健康福祉

視力障害のためいろいろなことにあまり参加できない 健康福祉

福祉や介護等弱者にやさしい町づくりに積極的に取り組んでほしい 健康福祉

健康福祉



全国的に高齢社会となりました。令和２年からコロナ感染症の流行になり、予防ワクチ

ン接種が奨励されましたが鎌倉市に於いてはタクシー券が発行されてありがたく利用さ

せてもらいました。今後はインフルエンザの予防接種同様にかかりつけ医院での接種が

出来るようになればと思います。

以前はマイナンバーカード申請や割引クーポン券の発行に関して本庁まで行かなければ

ならず、高齢者や体の不自由な人、時給で働いている人などは休暇をとったらタクシー

を利用するなどでメリットがなく、あきらめざるを得ませんでした。今後はマイナン

バーカードなど身分を証明するものがあれば近くの支所やサービスカウンターなどで受

付や受取ができるようになることを願っています。

高齢者や身体的・経済的弱者に対してのご配慮をお願い致します。

健康福祉

重度の障害のある子の親亡きあとの暮らしを心配しています。国・県の方針である地域

で暮らせるようにという動きは鎌倉市においては感じられません。わたしの周りの障害

をもつ子の親は子が５０才にぐらいなっても行先がなく（グループホーム）あきらめて

親が死ぬまで世話をするしかないという話をしていて親亡きあとは相談員を経由してど

こかの地方の可能なところへ入居に移行すると考えている親も多いです。そうなると子

自身のダメージが大きいと考え、私は動けるうちに生活の場をグループホームへ移行し

たいと考え、相談員の方とショートステイも経験させながら１０年計画で始めていま

す。しかし鎌倉市ではグループホームがとても少なく入居希望者の数に足りていない状

況です。このままでいくと子の入居先を探すのは市外県外になり親も移住して生活の場

を移さなければならないと考えています。

健康福祉

鎌倉駅近辺には個人病院しかないので大きな総合病院があったらいいと思う。鎌倉駅に

関しては観光都市というわりには小さいのでもう少し充実させた方がいいと思う。市役

所が移転すると聞いているが車を使用している人ばかりではないので現在の場所もしく

は駅近くに支所的な物は残してほしい。

健康福祉

障害児教育に携わっていますが、支援センターや市役所の対応が大変熱心で、市民とし

ても嬉しく思いました。子育て支援ももちろん大切ですが、障害児に対しても目を向け

てくれる、温かい街であることを願っています。

健康福祉

小中高大と子供が年を重ねる毎にお金がかかります。一方で老齢化がすすみ、そちらの

方でもお金がかかります。その矛盾をなんとかしてほしいです。
健康福祉 子育て

老人、自分（６６才）を含む高齢者が多い家に福祉サービスが行き届かない町という印

象。藤沢他近所の町と比較して圧倒的に若い世代が少ない。即ち、子育て世代に寄り

添った行政となっていない。

健康福祉 子育て

観光都市としての鎌倉よりも生活都市としての鎌倉をもっと充実させてほしいです。生

活道路の拡充。メンテナンスをもっと十分に。駅に一日もはやく乗降者を守るフェンス

をつけてほしい。増加する高齢者向けの教養センター的なものを増やしてほしい。私の

すんでいる周辺に本屋がなくなったこと。銀行のATMがなくなったことなど不便を感じ

ることが多くなった。

健康福祉 生涯学習 道路整備

高齢者が多く、福祉サービスが不足しているように思います。江ノ電を利用しています

が観光客が多く住人は大変な思いをしているので市民・住人が使いやすいように補助金

や割安サービスがあるとありがたいです。観光客で電車も車も大変混むため生活するに

は大変です。

健康福祉 総合交通

テレワークの時は、本当にすみやすくすばらしい環境に居られると感じましたが、それ

が終わりつつある中、共働きしたくてもしにくい街だと思うことに変わりないです。

もっと若い世代が住んでガッカリしない子育て環境構築がんばってほしい。

子育て

自分が出産するときに鎌倉には産婦人科がほとんどなかったです。娘が出産する時代に

なり、ある程度増えましたがこれからも産婦人科の増設と整備をお願いいたします。
子育て

「配偶者・パートナー」と記載されていたところがジェンダーのことを考えていて良

かったと感じた。もっと子育てにも力を入れてほしい。自分が働いて子どもが生まれて

も鎌倉に住みたいと思っているので

子育て

保育士免許を持っている人たちに対しての助成を充実させてほしい。 子育て

子育てしやすい環境づくりが必要。子どもが楽しめる施設の充実など。金銭的な支援

（子育てのための）
子育て

出産から子育てまで鎌倉市としての支援等をあまり感じられません。大きな商業施設も

ないため、授乳室や子供の室内遊び場に困り、長時間の外出は難しい。（休日は特に観

光客が授乳室を探しているのをみかける）施設や個人の店など、利用できる場所が増え

ると良い。

子育て

市外からの転入時に健診の補助券を頂きにうかがったが、「産後はどうするつもりなん

ですか？」といったように声をかけられ「産後のサポートについてはこれから考え固め

ていきたい」と答えましたが、仕事の上司とでも話しているような気持ちになりまし

た。産後の新生児訪問では、予防接種の開始時期について誤った説明（1か月遅く案内）

を受けました。

子育て

若い人たちに出産・子育て・就学にやさしく恵まれた都市になると良いと思います。 子育て

子育て



１歳の子どもを育てていますが保育園や小児科を利用するようになりとてもありがたい

なと思っています。うわさレベルで聞く話なのですが「一部の昔からの方などの圧力に

負けてやるべきことが通らない」などときくので、もっと市が力をもってより良い方向

に何事も速やかに進むことを願います。がんばってください。感謝しながら応援してい

ます！

子育て

物価や光熱費の値上がりが家計へ打撃を与えているので２０代～３０代や子育て世帯へ

の支援を望みます。保育園料の２人目無料と医療費無料には本当に助けられています。
子育て

現在保育園で働いております。もう少し保育の現場に関心をもって色々介入してほしい

です。各園に任されていて自由度があるのはメリットでもあり、デメリットでもあると

思います。時代に合わない保育が私が勤める園では現在も続いていて、風通しも悪いせ

いで、内部で声を挙げる者がいても全くいい方向へ変化しません。この園の体質は外か

らの力が何かしら働かないと多分ずっとこのまま表向きは園庭が広くて家庭的な保育を

と感じのよさそうな雰囲気を装っていますが中身が違いすぎる。子どもや保護者を支援

したいという気があるのなら実際どんな園なのか市がしっかり把握して適切に評価、場

合によっては指導することを、もっと丁寧に時間をかけてやって頂きたい。保護者が正

しい情報を得て保育園選びができるよう環境を整える必要、責任があると思います。

子育て

高校生までの医療費の無償化（全世帯） 子育て

観光や高齢者対応に力を入れているのは感じますが、子育て中の親としては子育てに充

実した都市としては認知できないです。隣の藤沢市の取り組みを見るとだいぶ差がある

ように感じます。また、少子化もかなり進んでいる地域ではないでしょうか。子どもた

ちが楽しいと思える取り組みや施設の拡充をお願いします。

子育て

子育ての環境を充実させていただきたいです！ 子育て

私はフリーランスのため、認可保育園に申し込んだものの得点が足りず全て落ちてしま

いました。結果、藤沢市の認可外に通っています。鎌倉市ももっと認可外保育園を増や

してほしいと思いました。子供が小さく、かつ鎌倉市に引っ越してすぐの時に保育園に

全て落ちてしまい、ここ（鎌倉市）にあなたの居場所はない、と言われているように感

じて悲しくなりました。

子育て

もっと子育て支援を充実させてほしい。若い世代に向けての生涯学習などを充実させて

ほしい。
子育て

子育てし易い街づくりにしてほしい 子育て

保育園をもっと増やして待機児童を0にしてほしい。 子育て

図書カードじゃなくて現金配って欲しい 子育て

本屋が身近に無くなっているのに、子供に図書カード配布って・・・どこで買うの？意

味がわからない。郵送料使うなら現金振り込めば良くないですか?
子育て

子育て支援(ベビーシッターの助成など)にもっと力を入れてほしい。東京でやっている

ことがほぼされていない。0-2歳までの保育料無償化も取り組んでほしい。オムツの宅配

サービス無料化も検討してほしい。オムツゴミは無料なども。

子育て

高齢者のみへの手厚い補償への違和感。子育て世代への補助が少なすぎる、地方税が無

茶苦茶高いのに。
子育て

高齢者ばかりでなく、子どもや子育て世代への支援充実を強くお願いしたい。 子育て

保育事業所で働いているのですが、事前予告のある監査では色々なことを隠蔽していま

す。抜き打ちでの監査が必要だと思います。
子育て

何よりも今子育て対策を打つべきであると思います。日本の中でも、鎌倉は高齢化が進

んでおり未来を担う子供を増やすための施策が全く感じることができない現状がありま

す。特に近年はリモートワークの普及により住宅価格も高騰しており、昔から住んでい

る子育て世帯にとっては新しく子供を持つことに対するハードルが非常に高い問題があ

ります。子供を増やすということにおいては所得制限で区切るのではなく、全世帯に対

して直接的な子育て経済支援を行なっていくことが将来を本当に考えている施策である

と考えていますので期待しています。

子育て

新しい建物ができても高齢者用の施設ばかりで、子供たちに嬉しくない環境（遊具はな

くてもいい。ただただ整地された広いスペースがあればボール遊びや走り回れる。眼

科、皮膚科、耳鼻咽喉科が極端に少ない。そういったところにも力を入れてほしい。

子育て

全体的には住みやすく治安もいいので子育てもしやすい。とても感謝しています。観光

地というのもあり行楽シーズンはよく喫煙できる場所を聞かれます。普段タバコを吸う

方が我慢できずに住宅街の小道で喫煙→そのままポイ捨てもあり、公共の喫煙所（ある

かもしれませんが）があれば少しはマシになるのかなと思います。

子育て 生活環境

子育て・教育の支援にもっと力を入れて欲しい。現在保育園に通えているものの、定期

募集では入園できないなどがあった。保育園に入らない→働けない→お金無い→子育て

できない(子供をつくらない)の悪循環につながる。保育園の数を増やして欲しい。ま

た、保育士さんやその他、教育に関わる小中学校の教師などは仕事の量・質に対して対

価(給与)が少ないと感じる。鎌倉市は観光資源豊富であり、その豊かな環境を整備し、

持続するためにもこれらの問題にも力を入れて欲しい。

子育て 学校教育



小学生の親です。子育て支援の一貫で小中学生にも目を向けてほしいです。給食費の無

償化や、コロナ禍で豊かな経験をできなかったこどもたちに市が助成金を出して社会科

見学や遠足など実際にいろいろなことを体験させてあげる機会を用意してほしい。オン

ラインも便利ですが、やはり実際にいろいろなことを仲間と一緒に体験させてあげたい

です。よろしくお願いします。

子育て 学校教育

子育て支援について出産前は不安もあったが出産後多くの支援があると知った。鎌倉市

は「観光」「高齢者が多い」というイメージがあったが「子育てしやすい」ということ

をアピールしてもいいのではないかと思う。ただ道路や湘南モノレールの駅などバリア

フリー化が進んでおらず、子連れの外出が難しいところもあるので整備されていくとい

いなと思う。

子育て 総合交通

小学校や中学校の施設設備がボロボロになっています。未来ある子どものために予算を

使ってください。
学校教育

市立の学校の質の低下が著しいと思う。小学校は、毎月一回水曜日に授業の研究会を

やっているようだが授業の質の向上に繋がっているとは思えない。調べ学習で先生がイ

ンターネットの検索結果をプリントし、それを基に発表原稿を作成させることがあり、

子供には意味が分からない表現をただ読ませることがあり驚いた。公教育にお金をかけ

て良い先生を育てるべき。未来を作るのは子供。鎌倉市は小さい市なのである程度実験

的なこともできるはず。諸先輩のご意見ばかり伺うことは未来に繋がらない。未来への

投資と試行錯誤を躊躇すべきでない。

学校教育

子どもの教育環境の見直しや充実（特に公学校における時代にあった教育体制の見直

し）不登校の子どもたちの居場所や学びの確保の支援・拡充をお願いしたいです。
学校教育

図書館を新しく明るい施設にしてほしい 生涯学習

1音楽活動。踊り活動等支援するような市にしてほしい２楽器店（音楽の関係する店）３

バンド活動の支援８音楽全般）
生涯学習

図書館の設立 生涯学習

観光はほどほどにして、市民生活に重点をもってほしい。私は図書館をよく利用します

が中央図書館はちょっと残念です。特にトイレは子供たちに利用をすすめられません。
生涯学習

図書館を子どもと利用しやすいように変えてほしいです。ちいさな子が少し遊べるス

ペース・飲食できるスペースなどを併設してほしいです。
生涯学習

図書館を近代化しwifiなどもいれてもっと現後世代・若者が集える場所にしたらよいと思

う。市役所移転に伴い、深沢の多目的広場のような「どんなスポーツにも対応できる広

場」が失われるのは本当に困ります。

生涯学習

学校教育の充実等、若者向けの支援をもっと増やしてほしい 学校教育 青少年育成

スポーツ施設（サッカーグランド・体育館など）を充実してほしい。大船体育館がなく

なるとききました。ショックです。
スポーツ・レクリエーション

トレイルランニングやサーフィン、スケートボードなどの新しいスポーツの振興にもっ

と力を入れて欲しい。
スポーツ・レクリエーション

今住んでいる所は商業・医療充実しているが、プールとか老人も参加できる運動公園・

図書館あればと思います
スポーツ・レクリエーション 生涯学習

市民の高齢者家庭に対する防災や防犯に関する市としての具体的な対策が不明（例１交

番の縮小や町内パトロールの減少は現状に逆行例２災害発生時の緊急避難所までの経路

が不明例3幹線道路の道中が狭く歩行者として安全性が低い）

防災・安全

市のアナウンスがききとれない。 防災・安全

町内会に防犯カメラ設置補助金を多く出してもらいたい。 防災・安全

高所避難所の設置。地域間の交通改善をもっと議論してほしい。 防災・安全

最近、物騒な事件が多数発生していて、市内にも多数の高齢者の方がいらっしゃるの

で、防犯カメラをもっと積極的に設置して欲しい。
防災・安全

鎌倉市内の道路幅が狭く、それに輪をかけて電柱が張り出し、道路状況は大変劣悪を極

めております。駅周辺の道路だけでも電柱の地中化を進めていただきたい。なお、市内

の数か所に危険ながけくずれ状態の通勤通学路が見受けられます。逗子市の二の舞にな

らぬよう、早急に手を打ってください。

防災・安全 道路整備

学校教育

スポーツ・レクリエーション

防災・安全



深沢地区への市役所移転に伴い深沢地区の活性化が計られ、鎌倉及び大船と深沢地区の

発展が望まれると考えています。
市街地整備

この１０年間前後は鎌倉市は深沢地区の再開発の成り行きが大きく関わってくるのでは

ないかと思います。市内にあれば大きな開発のできる一団の土地はあそこしかないのは

周知のとおりかと。どうか意見を通しやすい立場の人間の利権によるものではなく、純

粋に鎌倉市の未来と発展を見据えた開発事業者が決定されることを切に願います。その

上で経済が発展し、立場のある人間に利益が発生するのであればそれはとてもいいこと

だと思いますがいかがでしょうか。

市街地整備

深沢地区のJR跡地を巨大モールにしてください。新駅もできるとのことなので集客観光

ともに、より活性化すると思います。海と緑と歴史と非常にバランスのとれた日本でも

まれな市だと思いますし、知名度も世界的に有名ですから更なる発展と誰もがうらやま

しく、住みたくなるような都市づくりに尽力頂けます様、応援しています。

市街地整備

深沢の開発について「古都としての風格ある街並み」を作ってほしい。鉄筋コンクリー

トのビルやマンションではなく、木造低層で富士山の見える景観を生かしてほしい。千

葉県の香取や倉敷の美観地区などに負けない鎌倉らしい町をぜひお願いします。

市街地整備

大船区域も鎌倉市内。駅の階段（西口）など鎌倉駅と違いずさん過ぎ。ちゃちすぎ。と

ても同じ市内とはおもえない。大船区域にももっと力を入れていただきたい。
市街地整備

'８９からの大船開発計画について中止しているのか途中なのか停止中なのか知りたい 市街地整備

村岡新駅は急ぐ必要はないのでは？コロナ対策などで費用がかかり、財政も大変だと思

うので当分は医療や福祉に重点をおいて下さい。よろしくお願い致します。
市街地整備

大船駅東口交通広場の再整備をしてほしい。雨天時も雨漏り・路面の悪さが目立つ。 市街地整備

深沢地域の開発の遅れが気になる。歩道が狭い、またはない場所が多く（モノレールの

下など）車通りの激しさで怖い思いをすることがある。
市街地整備

将来都市像の目標は定めてあるのかもしれませんがそれを達成するための都市計画（土

地、売地、山奥まで託地開発など）・観光資源の保護保全計画（寺院のリノベーショ

ン、植林など）とその資金に基づく５～１５年のマスタープランがあまり見られないよ

うに思えます。

市街地整備

深沢JR 跡地の活用方法の告知 市街地整備

樹ガーデンやヴィーナスカフェなど地域に愛されている店舗も歴史ある寺社仏閣と同じ

く鎌倉の文化を構成する一員だと思います。杓子定規に閉店に追い込むのではなく、寛

大な処置をお願いします。

市街地整備

深沢地区のまちづくりは、懸念されている方々の思いにこたえつつ、結論をいたずらに

引き伸ばさないよう前に進めてほしい。
市街地整備

深沢の再開発を早く進めてほしい。モノレール湘南深沢駅だけエレベーターがないので

深沢に病院に行く際、困っている人が沢山います。
市街地整備 総合交通

ショッピングモールや競技場など若い人も気軽に楽しめるような施設がほしいです。観

光シーズンや修学旅行シーズンの長谷の前の大仏の観光バス渋滞がすごすぎるのが気に

なっています。バス用の駐車場にもおさまりきれていません。「観光地鎌倉」として地

域を発展させたいのであれば、別の場所に大きい駐車場を作り、大仏付近は乗り降りだ

けの場にするなど、交通の便に対しての対策も必要だと思います。道が狭く大変だとは

思いますが改善されることを願っています。

市街地整備 総合交通

空き地になって長いこと活用されていない場所があり、住民が納得いくような活用方法

を早く見い出してもらいたいです。タクシーで電子マネーが使用できないなど時代に遅

れていると感じる部分があります。

市街地整備 産業振興

大船駅周辺の信号事情をもうちょっと見直ししてほしい。待機が長すぎる場合が多々見

受けられます。時差式に極力推奨して行ってもらいたい。私個人として山崎浄化セン

ターの路線橋のところの信号は直進があまりに短い様に感じます。

総合交通

年末年始に鶴岡八幡宮の周辺が歩行者天国になっていてとても良かった。土日だけ、11

～15時だけ、月に1回でもいいのでもっと歩行者天国をふやしてほしい。
総合交通

鎌倉市は小さい山が多く、老齢化が進んでいるので日用品の買い物ができる乗り合いの

小型車など計画をしてもらえたらたすかります。
総合交通

子育て等には、時々目にしますが(市報）老人対策が疑問です。城廻にすんでいますが鎌

倉は坂道が多く買物が大変です。今は車を利用していますのでいいが、車でなくなると

不安です。住宅地に買い物のマイクロバス等考えていただきたい（ワクチン接種時のタ

クシー無料券よりも）有料でもいいのです。今一番の願いです。

総合交通

総合交通

市街地整備



今泉台に住んで５０年近くになります。高齢になり車を手離すことを考えると買物をし

て重いものを持ってバスに乗り降りを考えますとはたしてできるかな？と心配になりま

す。郵便局へは坂道をのぼっていくため現在でも歩けなくてわざわざ大船の郵便局へバ

スで行く方がいます。この団地のなかを必要に応じてモビリティを利用できるよう不便

な地域のことをもっと考えてほしいです。バスは逆にのぼりませんので地蔵地区の人間

はとても困っています。住民の生活の不便さに注目してください。市長さんへお願いし

ます。

総合交通

交通渋滞の解消 総合交通

市は小高い場所が多く、住民（高齢者）には住みにくい。ミニバスの充実を望みます。 総合交通

高野台行きのバスをもう少し増やしほしいです（横浜市のこまわり君バスの様な）。も

う少し自転車が通り易い道路にしてほしいです。
総合交通

市内交通について①週末・休日の道路の渋滞の解消②高野地区（大船高校付近）のバス

の本数の増加
総合交通

私は城廻陣屋坂上の近くに住んでいますが神奈中バスが平日１車・時間１１時１３時１

４時１５時１７時です。せめて２車／時間になるようにお願いします。バス会社の問題

でしょうが年齢が高くなりますと切実なのです。

総合交通

観光スポットにおける道路飛び出し・タバコのポイ捨てなどの観光客のマナーに対して

道路円滑のための支援をしてほしい。条例なり規則なり特約なり約束事を何らか取り決

めて住民の方たちが円滑に歩行できるよう車両通行できるようバックアップしてほし

い。

総合交通

高齢者が車の免許を返納しても外出をすすんでできるように公共交通機関や歩道の整備

をもっと積極的に行ってほしいです。緑が豊かなのでもっと外出したいと思います。
総合交通

休日は混雑しており、アクセスできず両親も私も動けないので別の場所に住まいを持っ

ています。（旧鎌倉の山の上に実家はありますが）バスを使ってもバス停からも登りが

大変で混雑しており本当に移動や生活が大変です。

総合交通

交通渋滞が多いのを解決してほしい。 総合交通

近年鎌倉には観光客がたくさん来て賑わっていて素晴らしいと思いますが、反面生まれ

てから住み続けていますが市民として生活のしづらさが増していると感じています。渋

滞なども酷く不便さも感じています。GWには江ノ電に乗って帰宅することができず歩い

て帰ることもあります。ある程度市民にも目を向けていただき配慮していただけますと

さらに住みやすい街になるのではないかと思います。

総合交通

生活道路への観光客への対策 居住区への人力車の乗り入れ対策 総合交通

無料の駐輪場を充実させて買い物や観光をしやすくして欲しい 総合交通

鎌倉は道が狭いのに観光バスが片側車線をはみ出して走行しているのが危険なのである

程度の制限が必要だと思います。正月の規制はとても良いと思いますが夏も渋滞が酷い

ので規制出来たら嬉しいなと思います。

総合交通

鎌倉はもともと道幅が狭いので子供や障害者にとっては安心して歩ける町とは思えな

い。観光が経済向上に大切なことはわかるが車やバスが渋滞し、観光客があふれ歩きに

くい

総合交通 道路整備

渋滞緩和対策を推進して欲しい。住宅地に民泊施設を作らないなど、民泊に対し、制限

等、決まりを作ってほしい。住宅地に見知らぬ人がウロウロしていて、不安。
総合交通 住宅・住環境

交通渋滞の対策の推進を願いたい。歩く観光をすすめてほしい 総合交通 観光

最近道路に車道と歩道を分ける為にゴム製のポールが設置されました。関谷小学校が近

いので取り組みは理解できるのですが、ポールの置き位置がT字路のカドに設置され、対

面には標識ポールもあって、ワゴン車だとまがりにくい状況です。過去3度ほど車がぶつ

かり壊れていました。介護車がよく通る道、救急車なども通るので、設置の位置は一度

見直してほしいです。あと市内に勤めていないので鎌倉市の取り組みはわかりません。

道路整備

電信柱を抜いて、道を通りやすくしてほしい。 道路整備

公道沿い住宅の木が伸びすぎて道が狭くなり通行も危険（車のすれ違いが出来ない、電

線にもツタがからまる）なにか対処法はないのでしょうか。
道路整備

鎌倉市は路面に穴があいていても路面がガタガタで古い舗装のまま。管理できていな

い。数回転んでいるが怪我はまぬがれたが住民税を払っているのが納得いかない。
道路整備

住宅地の道路舗装設備が悪いと感じています。高齢者が多く散歩をしているが転ぶので

はないかと私自身心配です。安心して老後は過ごせないと思っています。
道路整備

腰越地域に住んでいる高齢者ですがカートをひいて買物に行くにも道路がデコボコで歩

きにくい。歩道もせまく自転車がくると危険を感じます。道路の舗装をお願いしたい。

高齢者とくに一人暮らしの者は治安の安心感のある町にしてほしい。

道路整備

電柱の地中化を進めてほしい。（観光地長谷寺～大仏の区間の）多額の費用ががかるの

は承知しているが他の観光都市に比べて非常におくれている。
道路整備

歩道の整備をしてほしい。観光客が歩く道も歩きにくい。 道路整備

道路整備



東口と西口を結ぶ駅の地下通路を自転車に乗ったまま通行する人を時々見かけるので安

全のために降車することをもう少しわかりやすくしてほしい。
道路整備

小袋谷から北鎌倉へ向かうバス通りの歩行者スペース不揃いが杖や靴がつまづき易いの

で歩くのに神経使います。
道路整備

武道館前の道路は道幅が狭く自転車で通る時危険です。 道路整備

早く！北鎌倉駅裏の隧道を保存したまま、通行可能にして欲しい。鎌倉体育館を残して

欲しい。
道路整備

藤沢市に出来る村岡駅に鎌倉市が資金を拠出するのはやめてほしい 道路整備

やぐらや切通しなどの保全をもっとしっかり行って欲しい。 道路整備

鎌倉駅から横浜へ向かう道路が慢性的に渋滞して生活道路として支障が発生していま

す。土日の車両制限などの検討をお願いします。
道路整備

道路が狭いのが困ります。200年計画くらいで広げていくことを提案します。 道路整備

観光振興も大切ですが、住民の生活を優先していただきたい。道路の渋滞問題を解決す

るのが先です。また、北鎌倉隧道問題を早急に解決して下さい。何が課題なのか、今後

どのように進めていく方針なのか全く見えません。

道路整備

歩道が狭い 道路整備

渋滞緩和。歩道を歩きやすく。 道路整備

環境のため自身の健康のため徒歩や自転車をよく利用しているが自転車のレーンの充実

を望みます。（夜間は防犯のため自転車を利用しているため）街路灯の暗いところが多

いので太陽光発電等を利用して防犯上安全な街を実現してもらいたいです。できれば明

かりも蛍光色でなく電球色で温かい雰囲気になると嬉しいです。シャッター商店街の有

効活用利用を望みます。年配の方も含めまだまだ学びたいと思っている方が多くいらっ

しゃるので、歴史やパソコン・楽器など様々な学べる場が身近にあるとよいと思ってい

ます。コミュニケーションの場としても。

道路整備 生涯学習 防災・安全

極楽寺に街灯を増やしてほしい。暗くなると真っ暗で不安です。 道路整備 防災・安全

自転車の道路整備をすすめてほしい。ロードバイクの取り締まり強化。ロードバイクと

ママチャリを同じように扱うのには無理があると思う。
道路整備 総合交通

道路の道幅。歩道・自転車用等。もう少し安全にして欲しい。電線等は地下にして景観

もきれいな観光都市にしてほしい。鎌倉・藤沢等の共通ICカードをスイカみたいに５０

０円とかだして本体購入してもらいチャージしてポイントつけて観光税を少し徴収して

いこう。

道路整備 観光

高齢化が進み、空き家問題が大きくなっていくと思います。新しいマンションの建設や

狭い土地にくっつくように建つ３階建ての住居をふやすのではなく、空き家を活用すべ

きだと思います。売りたい人と買いたい人のマッチングができるような取り組みを希望

します。歩道が確保できない道が多すぎて危ないです。解決して欲しいです。

住宅・住環境

文化都市を目指していくのなら、下水道を全家庭にしてほしい。共同土地で（5所帯）一

軒が穴を掘るのも反対していて、下水道・ガスを通せない。京都では一軒が反対してい

ても通す工事が施工した事例があります。いかがでしょうか？

下水道・河川

二階堂川の水質検査をしてほしい。 下水道・河川

鎌倉は非常に生活しにくい町です。

①買物に極めて不便な町：古い商店や小さな食品スーパーが乱立していて、時代にあっ

た大型ショッピングモールがありません。地元業者の権益を優先せず市民が望む新しい

買物環境の整備をお願いします。できればイオンモールの誘致を！

②道路は狭く、ガタガタで安全な歩行空間もなく、危険と隣合わせの町：駅・町等バリ

アフリー化をすすめて、安心して歩ける町、そして高齢者・障害者にやさしい町づくり

に取り組んでいただけるようお願いします。できれば駅や町の再開発を。（特に大船周

辺）

産業振興 道路整備 市街地整備

ベンチャー企業の誘致にもっと積極的になってほしいです 産業振興

観光

住宅・住環境

下水道・河川

産業振興



観光地に住んでいるので仕方ないとは思っていますが、コロナ直前までの観光客の多

さ、インバウンドによる海外の方、特に、あるアジアの国の方のふるまいに驚くことが

多々あり、またその状態に戻るのかと思うとため息が出ます。日中でも静かな鎌倉(特に

中心部)がなつかしい。人も車もあまりに多すぎることへの対策をお願いしたいです。

観光

観光と居住性を両立する街づくりをお願いします。 観光

鎌倉市以外から来る人々から観光税を取る 観光

観光客のマナーが悪い時がありランニングをしている時などに困る 観光

鎌倉に住んでから大分年数がたつが、91才と93才（私）の2人暮らしをしずかに行って

います。買い物には２人で車を押して歩いていきます。
その他

40年近く住んでいますが静かで平和な街だと思っています。 その他

ホームに入っているので殆どわからないことだった。 その他

様々な市議会議員の方が個別で作成されている広報誌等の内容を見ると、各々が意見出

しをすることは、大いに望ましいことではあるが、その根拠や必要性についての意見

が、主観的あるいは偏った考え方に基づくものを多く見かける。折角の市議会での議論

の場ですので、もう少し建設的かつ理論的なDISCUSSIONを期待したい。

その他

これからも頑張ってください。住み良い鎌倉です。ありがとうございます。 その他

鎌倉市在住５０年になりますが９１才となり最近はあまり外出せず鎌倉市内のことはよ

くわかりません。感覚が古いかもしれません。
その他

プラスとマイナスだけの回答にとまどった。その中でのまよいがあることが多くあり、

その為〇〇なことをのべることの可能な箇所が必要とおもわれた。以上。
その他

適切な回答番号の見当たらない質問が多いのは遺憾。 その他

鎌倉市役所の情報が多少わかったような気持ちになりました。 その他

周囲に惑わされず貫き通す強い意志を求めます その他

人口減少・高齢化が進む○○の鎌倉財政を考えるに○○の災害を前提としたものとはい

え、○○○○、土地売却等を可能とした○○の開発は、現実の市民サービスの○○の中

とまう○への大きな禍根を残す。

その他

生まれてからずっと鎌倉に住んでいます。７０年です。家を建てる時１年ほど藤沢に住

みました。とても住み易い所だと思います。今も息子夫婦と孫と２世帯住宅で住んでい

ます。孫は認定こども園にかよっています。とても良い町だと思います。

その他

高台の静かな環境が高齢者夫婦には大変気に入っていますので、この状態が維持される

ことを願っています。
その他

喫緊の課題について解決するつもりのないアンケートに感じました。 その他

市政に関することではなく、本調査についてです。問34、35は学生のため回答できませ

ん。共生共創部企画課に電話を差し上げたところ、空欄で構わないとの返答をいただき

ましたが、回答必須となっており、空欄にできませんでした。

その他

ずっとここに住みたいので、応援しております。 その他

いつもありがとうございます その他

結婚を機にこちらに引っ越してきました。昔からとても好きな憧れの街だったので住む

ことが出来てうれしいです。
その他

松尾市長、頑張れ！ その他

紙のアンケートは無駄だと思います。税金をもっと有効に使用してほしいです。アン

ケートの選択肢に「わからない」という項目を入れてほしいものがあった。
その他

その他


